







Madrid, un mes... 2,50 pts.
Provincias, trimestre... 9 —
25 ejemplares, 1,75 ptas.

PÍDANSE TARIFAS
Los anuncios se admiten en esta Administración
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ACCION SINDICAL

Nuestras Federaciones Nacionales

LA GRAFICA ESPAÑOLA
Ha celebrado reunión el Comité Central, a la que asistieron los camaradas Manuel Lois, José Zambra...

De esperar es, pues, que a nuestros camaradas de Badajoz no les falte un solo momento la asistencia de las demás organizaciones proletarias, gráficas o no, como hasta el presente viene aconteciendo.

Los camaradas de Valladolid, en contestación a preguntas del Comité, opinan que el Comité paritario sea local y mixto de obreros y empleados. Dan cuenta de otros asuntos, de los que el Comité tomó nota.

Los camaradas de Castellón piden se les diga a cuánto asciende su descuento con la Federación para ponerse al corriente. Muestran su conformidad en que el Congreso de la Federación se celebre en Madrid, en el mes de septiembre...

Se aprobó la correspondencia remitida a Mataró, Oviedo, Valencia, Madrid y otros, comunicando y notificando que la Empresa ha concedido descanso. Opinan que el Comité paritario debe ser interlocal, por ser la misma Empresa que la de Peñaroya.

Se acordó aceptar una invitación de la Unión Obrera Madrileña para una velada social, en la que también tomará parte el compañero Juan de los Toyos...

Se acuerda hacer lo que pide la Agrupación ferrolana. Los compañeros Miguel Herreros y Juan Muñoz, de Burgos, informan de los propósitos que existen en aquella capital para constituir una Sección de Metalúrgicos...

Se acuerda dirigir al Consejo de Administración una comunicación pidiendo detalles sobre lo que tengan acordado respecto a la Secretaría que actualmente tiene la Federación.

Se acuerda suspender la reunión correspondiente al día 29, por tener que asistir el Comité en pleno a una junta general.

El Comité de la Federación Nacional de las Artes Blancas Alimenticias ha publicado la Memoria que presentará al próximo Congreso extraordinario, y que encabezaba con el condecorado Juan de los Toyos...

Cumpliendo los acuerdos recaídos en el Congreso anterior, esta Federación convoca a las Secciones al Congreso extraordinario, que comenzará el día 15 de junio de 1928...

Como preámbulo al proyecto de reglamento de la Federación, cuya estructura se transforma para implantar la base múltiple, el Comité expone ratificados razonamientos en pro de la reforma, haciendo, entre otras, las consideraciones que siguen:

Es de advertir que en las Federaciones que van a integrarse esta Federación: Panaderos, Molineros, Pasteleros, Confiteros y Ensaimadores, Churreros, Galleteros y sus derivados, Fideiros, etc., hay materia prima para formar un potente organismo...

Los compañeros de Valencia comunican que las Empresas del Gas, Electricidad y otras concedieron hacer fiesta el Primero de Mayo, lo que aprovecharían para celebrar un acto de propaganda. Informan de la marcha de los Comités paritarios y solicitan la intervención del Comité de la Federación.

Los compañeros de Burgos, noticiosa de la excursión que a esta capital proyecta la Sección de Bilbao, se dispone a realizar los trabajos conducentes a que la estancia de los camaradas bilbanos en la vieja capital castellana tenga los mejores efectos en cuanto al reclutamiento de federados para la Sección burgalesa...

TRINOS

¡A Venus!

Mister Condit, si de cierto tal viaje su a emprender, espere usted un boquito, que yo me voy con usted.

Hago la maleta a escape, y usted yo, mister Condit, nos vamos donde usted sabe... ¡Y mal que se estará allí!

¡Usted al volante, yo al freno y el mecánico al motor, pues nos plantamos en Venus en una semana o dos.

¡A Venus! ¡Ay qué bonito planeta debe ser! ¡Vaya chitas del conjunto las que allí tiene que haber!

Nada, nada, proa a Venus, y... ¡avante toda! ¡A bogar! ¡Y como no nos esperan, qué golpe vamos a dar!

¡Qué nuevo mundo veremos al salir de nuestro tren! ¿Qué harán con nuestro aparato aquellas polizas bien?

Porque, o es fantasma todo lo que de Venus lei, o será el tiberismo quien lleve el gobierno allí.

¡Qué conferencias daremos! ¿Qué a gusto vamos a hablar! ¡Y allí que no habrá censura... ¡Buena, nos vamos a hinchar!

Les hablaré de Paulino, de Cagancho y Poincaré, de Maestre, de las niñas... ¡Qué ocasión me van a hacer!

Mister Condit, a la obra! ¡Vámonos pronto pa allá, vámonos pronto al planeta... ¡Ya estoy soñando en llegar!

¡Que hay poca atmósfera en Venus! No importa, mister Condit. ¡Pues así que se respira con la atmósfera de aquí!

Jorge MOYA
Nada más triste que la forzada pirueta del búfalo. De haber algo más desolado, sería el sofisma del profesional, el bajo sofisma que no defiende una teoría propia, sino el error de una colectividad fuerte, enriquecida y dominadora...

Probidad y no piruetas
Creíamos acabado el conflicto que surgió entre los hombres de Ciencia y los hombres de fe, con motivo de un curso altamente científico. Nuestro Gobierno creía por lo sano, porque podía y creía debía hacerlo.

Lo tuyo y lo mío
BUCAREST. 2.—Con motivo de la reparación de tierras a los aldeanos, dos aldeanos se han declarado de una verdadera guerra.

La legislación social
El propósito de revisar la inspección del trabajo
Nuestro colega EL SOCIALISTA comenta el propósito de revisar la legislación social en lo que respecta a la inspección del trabajo.

LA DE ARTES BLANCAS
El Comité de la Federación Nacional de las Artes Blancas Alimenticias ha publicado la Memoria que presentará al próximo Congreso extraordinario...

LA DE GASTAS, ELECTRICISTAS Y SIMILARES
En la reunión celebrada por el Comité de esta Federación el día 30 de abril se trataron los asuntos siguientes:

recha la enfermedad, la miseria y la imposibilidad de educar a todos los que nacen.

El articulista siente en plena primavera su optimismo. Si quiere perderlo inmediatamente, yo le invito a que me acompañe en una visita a un hospital infantil, a un reformatorio de jóvenes delincuentes y a media docena de hogares en «chomage».

Un hombre político puede muy bien regular la conveniencia o la conveniencia de discutir en un momento histórico de un pueblo estos temas; pero un periodista no puede oprimirlos con el posible dolor de las vidas futuras.

Si antes definían al hombre como un animal racional, no creemos que haya motivo serio para no conservarle, al lado de todos sus instintos en la vida física, las cualidades de «sentimental», de «previsor» y de «económico» que encierra, entre otros atributos, su racionalidad indiscutible.

De Inglaterra
LONDRES, 2.—Una moneda irlandesa de 1822, por valor de un céntimo, con el busto de Jorge IV, ha sido vendida en 500 pesetas. White.

Nuevo edificio cooperativo. LONDRES, 2.—Se ha inaugurado el nuevo edificio que la Cooperativa Londinense ha erigido en East Ham. Ha costado dos millones de pesetas. White.

Invitación del Almirantazgo. LONDRES, 2.—A invitación del Almirantazgo, 350 miembros del Parlamento, con sus esposas y familias, están visitando la armada británica. White.

La cocina y el enfermo
Resulta interesante el artículo del doctor Taboada sobre «la cocina como complemento de la Farmacia en las enfermedades». No hace muchos días que otro doctor, compañero nuestro, Alfredo Delgado, rozó este tema en un artículo suyo, demasiado valiente para el tono habitual en estas cuestiones.

En general, los doctores, admirado Taboada, conocen bien las relaciones de dependencia de la cocina con la Farmacia. Es claro que no digo que sepan valorar con ponderación esa dependencia, pero, en general, lo hacen con cierta liberalidad. Eso lo sabemos bien, porque sabemos, aquellos de nuestros lectores—¿quién no?—que hayan precisado de la asistencia de un doctor. «Repose y aliméntese».

La alimentación puede dejarse establecida a base de pescado, de pan y de otros alimentos, en cualquier caso, no hay cuidado, el médico nos recomendará el mejor. Pescados blancos, carnes sabrosas, caldos finos. Un paraíso para el paladar cansado de saborear alubias, garbanos y patatas. Pero, como todo paraíso, inaccesible.

Esas recomendaciones están a la orden del día en los Dispensarios antituberculosos. Lo apuntaba nuestro amigo Delgado. Y yo comencé a finamente con una ironía estrepitosa. Para que el pretuberculoso se salvara sería menester que a la recomendación médica siguiesen los medios para que desnutre en la práctica. Esa cocina que desnutre en la casa, no es fácil entrar en ella cuando los jornales dejan de entrar. ¿Qué hacemos con el enfermo? Le decimos: «Como usted bien, cosas buenas, pasee, airee los pulmones y asolee el cuerpo; lo que traducido viene a significar: «Amiguito, tirese al agua. Lo de ahora es poco, pero será mucho con el régimen de vida en que vive usted. Tirese al agua, y se ahorrará muchos sufrimientos.» Como esto no es humano, se le dice lo otro: que se alimente.

En el colmo de la filantropía, se le darán inyecciones. Inyecciones y no «chuletas». O pollos. O buenos caldos. «Alimentar espiritualmente», es un placer paterno. Todo padre sufre vienas que carecen sus hijos de pan de harina para el cuerpo; pero hay muy pocos suficientemente conscientes para dolerse de que sus hijos carezcan de pan espiritual. La selección instintiva de los padres que pueden distinguir entre el verdadero alimento del espíritu de sus hijos (que hay que darles en ideas previamente pasadas por el alma, como hacen las madres con las cucharadas de «papillan» y la «bañifia» ideológica que gnten más o menos desinteresadas, cultas y de buena fe, sirven gregariamente a las colectividades.

El hecho de haber nacido un Cervantes, un Heine y un Velázquez no recurrir a la generación conscientemente nada implica. La selección instintiva no se niega. Se trata únicamente de reforzarla con la razón y la ley. Se

La Memoria del Partido Socialista
Un tomo de 712 páginas, cuatro pesetas. Se sirve, con encuadernación especial, con los siguientes precios de recargo:

Encuadernación en rústica, 4 pesetas. Idem en tela, 8. Idem en piel valenciana, 10.

Los pedidos, con su importe, más 0,50 pesetas para gastos de envío y certificado, al administrador de EL SOCIALISTA.

Los compañeros de Madrid que deseen encuadernar la Memoria no tendrán que pagar envío ni certificado.

ANDANZAS SOCIALISTAS

Por la comarca montañosa de Valencia

Antes de pasar a la serranía del distrito de Chiva—Chestre, Macastre, Buñol—, que quiso emanciparse del caudillismo republicano para elegir un diputado socialista, nuestro querido corregidor el ilustre catedrático Andrés Ovejero, de quien se conserva muy grato recuerdo en estas tierras levantinas, hemos hecho breve visita a los trabajadores azulejeros de Manises. Poco más de dos horas permanecemos en Manises, acompañados por una piña apretadísima de socialistas—¡bravos socialistas!—de Cuart de Poblet. Ya que no fuera posible explicar la conferencia en Cuart, pueblo sosegado y laborioso, donde se impone la sabiduría de un galeno, que administra el sustento espiritual de sus convalecientes con aquella severidad sobria con que lo hacía el doctor Pedro Recio de Tírtufuera en la insular Barataria, gobernada por el ingenio y la honestidad del leal escudero de Alonso Quijano, decida estos compañeros escuchar la charla socialista en Manises, uno de los más importantes centros de producción de la industria de cerámica y azulejos.

Cambiamos breve impresión con el camarada presidente de los azulejeros de Manises. El ambiente ha sido aquí, hasta ahora, poco propicio a la difusión de los ideales socialistas. Durante los años de la guerra ganamos mucho dinero, del que en mínima parte disfrutaron los trabajadores. Ahora ha empeorado sensiblemente la situación de la clase trabajadora. Se ocupa en las fábricas de azulejos a muchas mujeres—demasiado jóvenes en su mayoría—, que manipulan materias nocivas para su salud, tales como barnices y pintura, y realizan idéntico trabajo que los hombres se les retribuye con un 40 por 100 de rebaja en las tareas que realizan a destajo. Desde Cuart de Poblet a Manises hemos venido andando por la carretera, a las diez de la noche. A un lado y a otro de la calzada se advierten por los ventanales iluminados que no ha cesado el trajín en las fábricas. En ellas laboran durante diez o doce horas esas muchachitas que pintan cecharros y azulejos con el afán de llevar a sus casas un salario, que no pasa de tres pesetas por día. Los patronos, tan humanitarios aquí como en todas partes, explotan cada día en mayor número a la mujer, porque su trabajo les sale más barato que el del hombre, y aunque en esta industria resulta de inferior calidad.

La situación de la mujer como trabajadora ha sido el tema central de la charla en Manises, y el delegado especial gubernativo que asistió al acto pudo convencerse de que los hombres del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores no realizan pura labor negativa de azuzadores del odio, sino que nos proponemos educar y aconsejar bien a nuestros camaradas para que ante todo procuren fortalecer sus organizaciones de defensa profesional y ejerzcan bien sus derechos de ciudadanos cuando se restablezca la normalidad política en España.

Chestre. ¡Cómo gozaría el camarada Azorín visitando esta pequeña ciudad levantina, en la cual los niños, las mujeres, los hombres y los ancianos, en suma, casi todo el pueblo, entiende y habla el Esperanto! Los del distrito de Chiva—, que esperamos soliciten pronto el ingreso en el Partido Obrero, tienen en sus casas, en lo más íntimo del hogar, hienzos; retratos de Pablo Iglesias y leyendo con la figura venerable, de largas barbas apostólicas, del doctor Ludovico Zamenhof, fundador y guía del movimiento esperantista. Es curioso ver cómo por esta Administración de Correos pasan cartas, periódicos y tarjetas postales de los más apartados países del mundo, que traen la expresión de la inquietud y de la solidaridad socialista de trabajadores de todas y amigos de estos cultos obreros del campo en Chestre, que saben conducir con pulso firme la reja del arado tras de una yunta, y que se deleitan practicando un idioma rico en matices para expresar toda la grandeza del pensamiento humano y el más poderoso instrumento para luchar por los ideales de paz y de justicia entre los hombres, que persigue el Socialismo internacional.

Esta labor, tan hondamente educativa y cultural, la ha realizado un solo hombre—Francisco Maza—y ven, todavía, que cada día comienza su jornada de labrigo antes de que amanezca, y que aprovecha las primeras horas de la noche para enseñar Gramática y los fundamentos del idioma auxiliar Esperanto a sus alumnos, que ya son centenares en los pueblos de esta comarca montañosa de la región valenciana.

Aquí vinieron—y aún queda algunos—niños austriacos de trabajadores socialistas abrumados por la miseria y el hambre que entristeraron los hogares proletarios durante la guerra europea, y la generosidad de estos socialistas de Chestre se manifestó cuidando como a sus propios hijos a los que cuidan bien se alimentan mal. Mease, sin ser médico, con intuición de poeta, vió claro el problema en el apólogo de «Guaventron y Gua-ventron». Lo mucho, en demasía; lo poco, con exceso y por fatalidad. Bello anda preocupado—noble preocupación—con el problema de la escuela. ¡Escuela!, un postulado. Falta el otro: dispensa. Ya a mí me están entrando ganas de lanzarme a correr España, a la buena de Dios, para inventar las cocinas. ¿Cómo se comen en los hogares españoles? ¿Los mineros? ¿Los pescadores? ¿Los carpinteros? ¿Los escribanos? Y como cara del tapiz, ¿cómo comen nuestros pudieses? ¿Los dueños de los Rollos? ¿Los de los Lincolns? ¿Los del Isotta? Lo imaginamos; pero eso no es suficiente. Es preciso saberlo a ciencia cierta. Describir una y otras comidas, ¿no te parece, lector?

El obrero que debe ser político
La gente reaccionaria aprovecha cuantas ocasiones se le presentan para decir a los obreros: «La política, para los políticos», «la política es una farsa» y «todos los políticos son iguales».

El obrero que debe ser político
El obrero al oír estas cosas, es: «cuando la reacción tiene tanto interés en que los obreros no seamos políticos, será con su cuenta y razón, será porque a ella, a la reacción, le conviene que nosotros no seamos políticos. Pues si a ella le conviene esto, a nosotros nos conviene lo contrario. La cosa no tiene vuelta de hoja».

Analicemos las frases. Eso de «la política, para los políticos» es un engaño. Si la política es el régimen, gobierno y administración de los pueblos, no es justo que se excluya de la política a los trabajadores. La política no debe ser función de un determinado núcleo de individuos, sino que debe ser función de todos, hombres y mujeres. A todos nos interesa que haya un régimen humano, que haya paz, instrucción, higiene, abundancia, moralidad, vías de comunicación, pantanos, canales, etc. Por consiguiente, todos debemos ser políticos, todos debemos intervenir en la cosa pública, para que todo se haga bien.

El obrero que debe ser político
Los obreros que dicen «la política es una farsa» lo dicen con el propósito de confundir a los obreros queriendo significar con ello que deben huir de la política. Esto es otro engaño. Si «la política es una farsa», ¿quienes son los culpables? Precisamente los que lo dicen, los cuales, para poder manglear y explotar al pueblo, siempre quisieron que no hubiese fiscalización. Si «la política es una farsa», éste es un motivo más para que todos seamos políticos, para que la política sea modelo de honradez y puerilidad.

El obrero que debe ser político
Eso de que «todos los políticos son iguales» es otro engaño todavía mayor. De la misma manera que en todas las cosas hay bueno y malo, hay políticos malos y los hay buenos. Los hay excelentes y hasta algunos han practicado la política como un apostolado. Pablo Iglesias fue político, ocupó cargos de elección popular, fue concejal y diputado, y todos sabemos que su gestión política, inspirada siempre en el bien y en la justicia, fué modelo de austeridad.

El obrero que debe ser político
Como se ha hecho una propaganda tan formidable para apartar al obrero de la política, hay que hacer una propaganda más formidable todavía para poner las cosas en el lugar que les corresponde. Hay que ir a la política con altura de miras, con espíritu de sacrificio, para sanear el ambiente, para ennoblecir y dignificar la política.

El obrero que debe ser político
Abandonar el campo de la política en poder de los privilegiados, para que desde los organismos políticos afiancen sus privilegios y hagan más triste la situación de los trabajadores, sería un suicidio. Vayamos a la conquista del Poder político, para trabajar en el terreno político por el ideal de justicia. Se avencinan grandes batallas en pro de la libertad y de la democracia. La clase trabajadora debe tomar parte activísima en todas las luchas por la libertad y la democracia, para que la política se oriente constantemente en sentido liberal y progresivo. El obrero debe ser político, entusiásticamente político, fervorosamente político.

Antonio ROMA RUBIES.

El armamento secreto de Hungría

LA HAYA, 2.—El Comité de los Tres, nombrado por el Consejo de la Sociedad de Naciones para emitir dictamen en el asunto de las armetralladoras de San Gotardo, se reunirá mañana por la mañana en esta capital con objeto de estudiar este problema, después de lo cual se ocupará sobre el mismo por los últimos trabajos efectuados por la Comisión investigadora.—Atlante.

TALLERES DE LA «GRAFICA SOCIALISTA».—SAN BERNARDO, 92 TELEFONO 33481